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Есть удо бства, ко то рые мы 
воспринимаем как до лжное. 
Например, за ко но да тель ные 
ак ты, большинство из 
ко то рых находятся в 
сво бод ном до сту пе 
на сай те www.pravo.by.
Или уведомления о 
пла те жах, ко то рые 
приходят на элект рон ную 
по чту. Для Евразийского 
экономического со ю за — 
это госзакупки, ко то рые 
мож но оформить в 
элект рон ном виде. Эти 
ког да-то нов шест ва, а 
сей час ес тест вен ная 
часть на шей жизни, — 
од но из направлений 
деятельности 
элект рон но го 
правительства.

Элект рон ное правитель-
ство — это система, в ко то рой 
до ку мен ты го су дар ствен но-
го управления пе ре ве де ны в 
элект рон ный фор мат. Бла го да-
ря ей минимизируется кон такт 
меж ду заявителем и го су дар-
ством. А значит, на кор ню 
предотвращается воз мож-
ность коррупции в го сор га нах. 
«E-government» затрагивает 
социальную, куль тур ную, ме-
дицинскую и, ко неч но, юриди-
ческую сфе ру управления. Как 
раз о по след ней и шла речь на 
Пя той меж ду на род ной на учно-
практической конференции 
«Информационные технологии 
и пра во», ко то рая не да вно 
прош ла в Минске.

Мероприятие соб ра ло бо-
лее 300 гос тей из Беларуси, 
а так же России, Ка зах ста на, 
Литвы, Республики Корея (она 
признана мировым лидером по 
развитию элект рон но го пра-
вительства) и других стран. 
В та ком круп ном масш та бе 
мероприятие проходило впер-

вые. Его цель бы ла не толь ко 
обсудить насущные воп ро сы 
информатизации пра во вой 
сфе ры, но и определиться с 
ее дальнейшим развитием для 
на шей стра ны. Это не воз мож-
но без изучения опы та других 
го су дарств.

— Мы активно сотрудничаем с 
Цент ром пра во вой информа-
ции при Министерстве юсти-
ции Российской Федерации, а 
так же с компанией «Система» 
Фе де раль ной служ бы ох ра-
ны России. Обмениваемся 
информацией, и это проис-
ходит в дву сто рон нем по ряд-
ке. С другими странами ЕА ЭС 
у нас уста нов ле ны дружеские, 
партнерские отношения. Ког-
да в этом есть по треб ность, 
мы мо жем к ним обращаться. 
При этом нуж но понимать, 
что технология не мо жет быть 
по лностью скопирована. Она 
адаптируется индивидуально 
под каж дое го су дар ство, — 
пояснил кор рес пон ден ту «СЕ» 
директор Национального 
цент ра пра во вой информа-
ции Евгений КО ВА ЛЕН КО.

По его сло вам, речь идет 
да же не о перенятии конк-

рет ных технологий, а ско рее 
о концепциях, ко то рые ис-
пользуются в других стра нах. 
Ос но вы ва ясь на их опы те, 
Бе ла русь смо жет соз да вать 
соб ствен ные решения в элект-
рон ном правосудии. «На ше 
общество приходит к пони-
манию важности, полезности 
и удо бства соответствующих 
ре сур сов. Мы пост епен но 
переходим к использованию 
информационных технологий 
в по всед нев ной жизни, да же, 
мо жет быть, не за ме чая это-
го», — под черк нул Евгений 
Ко ва лен ко.

Эле мен ты элект рон но го пра-
вительства в Беларуси уже 
есть, утверж да ет директор 
НЦПИ. Например, бел ору-
сы мо гут получить не ко то-
рые справки, за ка зав их с 
использованием элект рон-
но-цифровой подписи. Кро-
ме то го, сей час формируется 
Банк су деб ных решений. 
Он рас прост ра ня ет ся че рез 
информационно-пра во вые 
ре сур сы На ццент ра пра во вой 
информации. Это оф флайн-
версия спра воч ной системы 
«Эта лон» и информационно-

пра во вая система «Эта лон-
он лайн», ко то рая ра бо та ет 
по сред ством интернет-до сту-
па. За пользование нов шест-
вом взимается минимальная 
пла та для то го, что бы по крыть 
за тра ты НЦПИ.

Осо бый интерес на конфе-
ренции предс тав лял опыт 
элект рон но го правосудия 
за ру беж ных кол лег. «Сей час 
многие стра ны СНГ на хо дят ся 
на ран ней стадии внедрения 
информационных и элект рон-
ных технологий в су деб ной 
системе», — поделилась свои-
ми наблюдениями Людмила 
ПАН ФЕ РО ВА, руководитель 
секретариата пред се да те-
ля Экономического су да 
Сод ру жест ва Независимых 
Го су дарств, ко то рая анали-
зировала практику и де я тель-
ность национальных су дов 
стран-участниц Сод ру жест ва.

На ее взгляд, наибольших ус-
пе хов в этом добился Ка зах-
стан. Например, там соз да на 
Единая элект рон ная система 
су деб ных ор га нов, ко то рая 
яв ля ет ся сос тав ной частью 
Единого пор та ла элект рон но-
го правительства Республики 

Ка зах стан. На ней не толь ко 
субъекты хозяйствования, но 
и граж да не мо гут че рез за-
полнение специальной фор мы 
под авать исковые заявления, 
хо да тай ства в суд, де лать 
замечания на про то кол су-
деб но го заседания. Людмила 
Анд ре ев на считает, что это 
ста ло воз мож ным бла го да ря 
использованию элект рон но-
цифровой подписи. До ку мент с 
ней приравнивается к подлин-
нику. Это по мо га ет избегать 
бу маж ной волокиты и снижает 
географический фак тор.

Помимо это го, в Ка зах ста-
не, как в России и не ко то рых 
других стра нах, проводится 
видео-кон фе ренц-связь на 
су деб ных заседаниях. До-
по лняя эту мысль, Валерий 
КАЛИНКОВИЧ, пер вый 
заместитель пред се да те ля 
Вер хов но го су да Беларуси, 
под черк нул, что дан ная тех-
нология до лжна использовать-
ся в слу ча ях действительно 
необходимых. Например, ког-
да че ло век в силу физических 
ограничений не мо жет выйти 
из квартиры.

— Что ка са ет ся администри-
рования су деб ных дел в 
элект рон ном виде, то в этом 
пре ус пе ла Украина, — считает 
Людмила Пан феро ва. — В ее 
су дах используется система, 
ко то рая автоматически фор-
мирует все материалы де ла, 
до ку мен ты по не му, хо да тай-
ства и замечания. При этом 
де ла рас пре де ля ют ся меж ду 
судьями, с уче том то го, кто из 
них на больничном, в от пус-
ке, на сколь ко за гру жен. Все 
ре ша ет машина, исключающая 
человеческий фак тор и пред-
усматривающая, например, 
не воз мож ность рассмотрения 
де ла родственника судьи.

Вероника ПУСТОВИТ

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ОН ЛАЙН

С на ча ла образования 
ЕА ЭС не пе рес та ют зву чать 
«опасения» относительно 
то го, что на быв шем 
пост со вет ском прост ран стве 
на чал ся про цесс реанимации 
Со вет ско го Со ю за. Причем 
друг от дру га не отс та ют как 
аналитики, политологи и 
прес са стран быв ше го Со ю за, 
так и даль не го за ру бежья. 
Об этом мы бе се ду ем с 
известным в Армении 
экс пер том, пред се да те лем 
исследовательско-
аналитической общественной 
организации «Интеграция и 
развитие» Ара мом Са фа ря ном.

— За 20 с лишним лет пост со вет ско го 
развития наших стран в них воз-
никли но вые фор мы собственности и 
сформировались но вые национальные 
элиты: все это спо соб ству ет суще-
ствованию и развитию независимой 
государственности. Аб со лют но уве-
рен, что евразийская интеграция, 
свидетелями и участниками ко то рой 
мы яв ля ем ся, не толь ко не противо-

речит нашим цен ност ным системам, 
желанию жить в су вер енных го су дар-
ствах, но придает это му желанию еще 
и впол не ощутимое и существенное 
подтверждение. По то му что евра-
зийская интеграция по мо га ет нашим 
экономикам развиваться, снимает все 
за пре ты и трудности на пути эконо-
мического развития и взаимодействия 
постсоветских стран и этим придает 
ре аль ный импульс развитию наших 
национальных го су дарств.

— Арам Виленович, в связи с евра-
зийской интеграцией очень мощно 
муссируется те ма потери сувере-
нитета нашими странами. Как вы 
это прокомментируете?

— Ду маю, что евразийская интегра-
ция — но вая фор ма регионального 
сотрудничества, в пер вую оче редь — 
экономического (над еюсь, что не 
толь ко), ко то рая ве дет к созданию 
наднациональной, меж ду на род-
ной, но вой и круп ной региональной 
единицы евразийского прост ран ства. 
Аб со лют но уве рен, что наши го су-
дар ства, получившие независимость, 
ее ни в ко ей ме ре не утра тят. И если 
они действительно хо тят бо роть ся за 
сохранение свое го суверенитета, они 
серь ез но до лжны по ду мать о прида-
нии ему действительного содержания, 
в том числе и че рез развитие своих 
экономик.

— Противоречивы восприятия об-
щества и в пла не создания единой 
ва лю ты в рам ках Евразийского 
со ю за. Как вы оцениваете це ле-
со об раз ность создания ва лют но го 
со ю за ЕА ЭС?

— Се год ня еще ра но говорить о таких 
вещах, как единая ва лю та, ибо к 
это му мы до лжны прийти че рез не-
сколь ко эта пов развития финансово-
кредитных отношений меж ду нашими 
странами. Од на ко считаю это впол не 

ре аль ным, ска жу боль ше — в обо-
зримом будущем (в ближайшие 10-15 
лет). Не толь ко ре аль ным, но и необ-
ходимым, если мы хотим еще боль-
ше упростить наши экономические 
связи на пост со вет ском прост ран стве. 
И го во ря о евразийской интеграции, 
ду маю, что она за тро нет не толь ко 
пост со вет ское прост ран ство, но и дру-
гие стра ны, ко то рые по же ла ют стать 
членами это го регионального ме га-
п ро ек та — все это в будущем.

Сей час мы переживаем не лучшие 
вре ме на свое го экономического 
развития: по все мест ный кризис и 
свя зан ные с ним трудности. Но если 
быть объективными, эти трудности 
за последние 25 лет возникали не 
один и не два ра за... Мы их пережи-
ли, переживем и нынешние. Нам бы 
научиться де лать правильные вы во-
ды из всех этих кризисов и проб лем 
и развиваться даль ше, что бы стать 
цент ром притяжения и влияния на 
зем ном ша ре. И этим до ка зать жизне-
способность Евразийского экономи-
ческого со ю за.

Ирина АБ РО ЯН,

г. Ере ван.
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ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРЕДПОСЫЛКИ НЕЗАВИСИМОСТИ

Армянский аналитик о будущем евразийской интеграции

Представители Кореи оказались одними из са мых заинтересованных и активных участников. 
На фо то Вадим Ипатов, директор Национального цент ра за ко но да тель ства и пра во вых исследований Республики 
Бе ла русь, и Ли Ын Чже, президент Ко рей ско го института го су дар ствен но го управления.
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